理科教育振興に伴う理科設備の在り方についての考察

田た

常記

の畧称である。 教」とあるは「理科の教育」、「科教ニュース」とあるは「科学教育ニュース」 があつたから、再度筆を執つて考察せるところを朗にしたい。引用文献に「理 発表したのであるが、なにぶん発表時間が少くて充分意を尽しかねるところ 本文の骨子は、昨秋広島大学における第三回日本理科教育学会全国大会で

次

目

一、今次の理科教育振興のねらいはどこか

二、いずれを選ぶか、理科設備に二つ三つの行き方

三、手近にある資材の最善活用

連続性に交流性のある設備を 調和のとれた理科設備に

六、理科設備は若返る

月に始まつた第一次欧州大戦に際して、戦争中生産機械や染料や化学 とに行われるのは、第二回目である。すなわち、前回は、大正三年八 わが国における理科教育振興が、国をあげて政府予算の裏付けのも 今次の理科教育振興のねらいはどこか

九一八)に着手された師範学校・中学校の理化生徒実験施設の充実で 薬品類などの輸入杜絕にあつて科学の重要性を痛感し、大正七年へ一

年前後を界として、世界の主だつた国々が、一せいに学校の科学とか ching)の起りであると語つた。これを要するに、 だいたい一九二〇 学に至るまで、理科の時間数を増し、かつ実験室教授を重用したもの 政府に提出された。それによれば、小学校から中学校・専門学校・大 他荷も国力の充実に資すべき事業の健全なる発達を期する」にあつたのであ なり、これが今日の理科教育方法学(Methodology in Science Tea からそのかたくるしい科学を如何に平易に国民に取りつぐかが盛んに 大戦によつて国民が科学の重要性に気つき、大戦終了の一九二〇年頃 といわれる。米国においては、Robert K. WICKWAREによれば、欧州 を委員長とする理科教育の発達普及法に関する調査がまとまり、 る。ちようどこれと年を同じうして英国においても」・」・THOMSON 施行規則が一部改正されて、理科は小学四年から毎週二時間課せられ 学校はこの方策の表面には出ていなかつたが、これに刺げきされて児 るように、「理化学の研究を奨励しその知識の普及を図り、以て殖産興業其の ることになつた。生徒実験奨励の目的は、当時訓令の最初に記されて **重実験が盛んになつたことは申すまでもない。大正八年には小学校令** あつた。大戦に対応する軍部の要求から生れたものだという。当時小

今次は、理科教育振興法の公布(昭二八、八、八)に先だつて(二せつけられた科学の優秀性がその契機をなしたことは勿論である。理科教育に努力を傾注してきたことは明らかであろう。欧州大戦で見

六、六)産業教育振興法の制定をみているが、該法案の作成から国会

層其の教授方法を改善し、特に重きを実験に置き、努めて形式に流れ注入に陥 理科教育振興の際の文部省訓令の後段に述べられているところの、「一 に貢献し
うる有為な国民を育成する」こと
にある。
この後の方を、第一次 あるように、「理科教育が文化的な国家の建設の基盤として特に重要な使命を 興推進委員会の人々の筆舌に尽しがたい努力が続けられたことを忘れ てはならない。理科教育振興法の目的は、 有することにかんがみて」であり 日本理化学協会大会で、富山の代表者から、産業教育振興法にならつ 工夫創造の能力を養い、もつて日常生活を合理的に営み、旦つ、わが国の発展 て理科教育の方でもとの提案があり、次いで翌二七年の高松の大会で うかがわれるが、なお、それによれば、昭和二六年の秋弘前における 意義を考察する上に大切な手がかりを与えるであろう。これらの事情 にも再び陣頭に立つて始終熱心にリードしたことは、この法の由来や 日頃科学を産業教育の裏付けとして重要視し、理科教育振興法の場合 通過にいたるまで、ひじように尽力した兵庫工業高校長の春日重樹が、 「科教ニュース」(第四三号)に載つてる雑談会の記録によつてよく それ以来通過するまでには、春日重樹を委員長とする理科教育振 春日重樹氏が出席して鋭意法案の必要性を説明して議決されてお 理科教育を通じて、科学的な知識、抜能及び態度を習得させるとともに、 「教育基本法及び学校教育法の精神にのつ 該法律の第一条にうたつて

> ら与えられた問題であり、自らが問題を持ちよつてどうのこうのとや 役立てるとかいつたような学習意図は持ちあわしていなかつたようで K, が、 つたことはなかつたようである。 ある。学習課題にしたつて、教科書に載つていた問題であり、 けはなれていて、それを学生生活はもとより、家庭や社会での生活に 実験によつて確実に知識は得たけれども、 うして過去の記憶をたどつてみるに、文部省制定の実験要目に従つて、
 こつて測定結果を方眼紙に書きこんだことなどが頭に浮んでくる。 こ 階段教室がとりこわされて行つたなど、あるいは、放課後実験室にの りと列び、その上に実験道具や薬品の類が整然と列べられてあつたり、 ず、私自身が前回の振興最中に中学や師範で理科を学習したのである よつたところがある。しかし、前回実施のあとをたどつてみよう。 るの弊を除き、以て国民生活の実際に適切なる知識技能を確実に会得せしめ、兼 ねて独創自発の精神を涵養せんことを要す」とあるにくらべてみると、似か 理化実験室では、コンクリートの床上に大きな黒い実験台がずら 博物は暗記物だと生徒間で定評していたほど講義一てんばりなの それはおよそ実際生活とか 先

ゆえんでなかつたことは注意しなければならぬ。細谷俊夫が、「大正年めえんでなかつたことは注意しなければならぬ。細谷俊夫が、「大正年数の人々には恵まれたことであつたろう。そうしたことが、訓令にうたは明らかで、かつそれだけに、後々科学者とか科学の専門家に志した少歳の人々には恵まれたことであつたろう。そうしたことが、訓令にうたから、自然科学上の知識を習得せしめることに専念されがちであ験によつて自然科学上の知識を習得せしめることに専念されがちであり、「大正年から、自然科学上の知識を習得せしめることに専念されがちであり、「大正年から、自然科学上の知識を習得せしめることに専念されがちであり、「大正年から、自然科学上の知識を習得せしめることに専念さればならぬ。細谷俊夫が、「大正年からんでなかった」という。

学校を卒えた人も、中学校を出た人も、大学を卒業した人もかわりつ べ立てておいて、近視眼的に眼前の生産技術のようなことばかりやつ 実際問題を取り上げさせて、これを自主的に科学的に解決してゆくそ 後 勝雄 は「むかし高等小学校などを出て百姓をしている村の人には、日常の農 こない状況がいまだに続いているというのがうそではないようだ。海 なしまつであつたから、消毒薬の使い方一つ見ても風呂のたて方一 ところまで行かなかつた」(理教一二号)と評したのは当つている。かよう たのでは、 ては、児童・生徒をして、環境の中から自然に対する疑問や生活上の らんやである。これからの国民普通の理科教育は、国民の誰もが日毎 つ見ても、それらの合理的処理の評価に関するかぎりにおいては、小 が産業技術とか生産教育の裏付けとなり得るので、器械や道具をなら 振興のねらいでなくてはならない。こうなつてこそ、理科教育の成果 の能力や態度を一人のこらず身につけてやる長養こそ今度の理科教育 に一そう幸福になるようにと念願し、そうなるためには、学習に際し り、身体は健康となり、経済はよくなり、時間に余裕を生じて、お互 はないか。」(理教工五号)となげいているが、あに高等小学卒業生のみ な工夫改善のない農耕や合所仕事を惰性的にくりかえしているものが大部分で 業経営のうえで、どれだけ理科の基礎知識を活用しているであろうか。合理的 たもので、科学教育の内容そのものを近代社会の要請に即応させて再編成する 間における科学教育の振興は、生徒実験の奨励のための財政的援助を中心とし そう合理的生活を営み得て、それによつて生活はいよいよ便利とな 通信教育用テキスト「理科教育」(三-四頁)にいう。「科学技術の習得 いわゆる徒弟教育とあまり変らないものになるであろう。

二、いずれを選ぶか理科設備に二つ三つの行き方

備の最低基準に対する学校の現況は、文部省の調査では全国平均で、の刷新は次の時代まで見送つた。いまはそれが逆転し、目標や方法の政警は根本的に行われたが、それを支える実験のための施設や設備の整備はほとんど放置されてる状態にある」(理教一二号)と言つているが、 正にその通りであろう。今次の理科教育振興がまたしても設備のことをぬきにしては実施不可能である。 新聞(朝日七、三一)の伝えるところによれば、理科設帯の最低基準に対する学校の現況は、文部省の調査では全国平均で、大正時代の理科教育振興を評したもののなかに、細谷俊夫が、「大正大正時代の理科教育振興を評したもののなかに、細谷俊夫が、「大正大正明の最低基準に対する学校の現況は、文部省の調査では全国平均で、

中学校……………一八%

高等学校・・・・・・一○%

育の資材を分類して、は(二四年)三石巖がその著(科学教育の生理)において、自然科学教にすぎず、ほとんど実験らしい実験もできない実情だという。さきに

高等学校…………………三、四五三、〇〇〇

中学校 ……

小学校.....

一、二七九、〇〇〇

五億円と見積り、一校あたりの基準額はおよそ、

三一)によれば、

設備の充実に要する費用を一〇ヶ年計画で総額三三

教師それ自身

教師の代弁者

自然

Ξ, 四 自然を室間的に捕える道具 自然を分析する道具

自然の見本

ぶき設備のみに限定されるにいたつたという。新聞(朝日、二八、一〇、 予算を得ることに無理があつたので、止むなく施設は大部分これをは 出しあうことにしていたのであるが、国庫から一〇年間に一千億円の に設備に要する経費は約二千億円で、この半分づつを国と設立者とで 過報告をみると、理科教育振興推進委員会で作成した基準施設ならび われて、施設のことが略されているが、このことについて、 授業が今でも行われがちなのであろう。国の経費の都合で設備のみ言 とも手伝つて、自然科学の知識をダイゼストしたような講義式本位の れに、中には教師自身がそうしためんどうなことをきらうであろうと ぼしくて、物をいじくり現象をのぞきながらの学習ができかねて、そ 二〇%、四国内あわせて一〇%とみている。いずれにせよ、設備が甚だと となし、一一六の比重が目下日本の小学校では、一が七〇一八〇%、口が 法案の経

ものはことごとく理科設備であり、必ずしも奇器珍薬の類を要しない 養を念とするからには、子供の問題解決に役立つかぎり、身辺にある のではないとの立場を堅持して整備するものである。能力や態度の長 取り上げて、これを自主的協力的に解決して行く能力や態度そのもの を養成しようとして整備するもので、いわば、理科は自然科学そのも る。一つは、児童・生徒が自然に対する疑問や日常生活の実際問題を つて、そとには大学の実験室を次々に縮小したようなものができてく 化して彼らに理解させるかを目標として整備するものであり、 徒に把握させようとし、あるいは自然科学の知識の大系を如何に平易 う立場から、どこまでも自然の本質を観察と実験とによつて児童·生 予想される。すなわち、一つは、理科はまさしく自然科学であるとい さて、いよいよ設備する場合には二つの行き方 (型) があるように

きた。)設備の内訳をみると、一般計量器・実験機械器具・野外観察用 ていても、割前がやつてくると思つてはたいへんである。 しては、いつまでも経費が交付されないことである。ふところ手をし 法の特質として、設備しようとする熱意なり計画を持たない学校に対 た上で、理科教育審議会にかけてできてくるそうである。 部省試案であつて、正式な基準は本年設備の実態調査を全国的に行つ 具・標本・模型など五種類別に計上されているが、これはいわゆる文 の稿を読み直しておるうちに、政府の予算緊縮がしきりと伝えられて 二分の一になつておる。これらの半額は国庫から支べんされる。 四校の割合は一、一・八、一・八、四・八であつて、分校では本校の なお、 との

2

のである。

岡現次郎が、「何の反省もなく、

モーターを組み立てたり、

なつた一つのパターンかもしれない。 四号)と。こういう設備のしかたは、 華な映写機が王者の如くに君臨し、回転していて、子供はただふところ手をし 現象をのぞかせないことには。梅根悟はいうておる。「学校に顕微鏡」 よつて理科的知識は得られようが、能力といい態度という、 が期待されるであろうが、 が学習能率を高める上からも、 多くなり、 いての学習が盛んになつてきた。子供が学習すべきことは年とともに と述べていることはうがつている。戦後学校でもつて映画や幻灯を用 すれば、モーターを除いてもさしつかえないことになろう。……モーター組立 ンがいり混つているわけである。 の中でどのような位置を占めるかを検討してみなければならない。」(理教九号) めになり有意義であるかどうかの問題である。……一けた上の一層大きな目標 て、採集などの学習活動がそれ以外の学習活動と比較して大きな目標達成のた **う。このような能力を養うことが、モーターの組立てをやらないでもできると** そなえた人間をつくることである。 鉱物の採集をしたりしていれば理科の学習は完全にできるものだと信じている な問題を解決したような格好をつけてみたところ で大した 意 味がな いであろ はできつこないことを揚言したい。 自然を見物するという奇怪な現象が生じか ねないであろう。」(理教 そして校庭には動物一匹飼つてないような学校で、巨費を投じて豪 しかも眼から知識の八五%がはいつてくるとなれば、 ……一けた上の目標とは、 理科学習をこれにたよりすぎては、 こうした類の視覚教育今後の普及発展 ……子供の生活から離れて宙に浮いたよう 問題をつかみ、これを解決する能力を 戦後わが国に見出されるように そうすると、今や三つのパター 理科ではやはり物をいじくり 「理科の それに これ

理 遊離することなく、 科教育振興は十年がかりの大仕事である。 などなど、 究を進めて科学性の香り一段と高きものにしてゆかなければならな れ、さらに、まだわかつてない児童・生徒の科学的技能の心理学的 つこない。これが指導の実際にあたつては、 原理・社会の原理・生徒の原理をマスターしないことには、 設と教具などなど広範にわたる。カリキュラム構成にしたつて哲学 の学の概説内容をみても、 るが、今のメソドロギーではもつともつと研究すべきことが多い。 たように思う。しかし、これらのことは今でも必要不可欠なもので れとか、いつたような工夫改善が教授法の主だつた研究テーマ の理はこの順で理解させるが好ましいとか、示範実験はこのように 験によつて炭酸同化作用はこのようにして学ばせるがよいとか、 ことなく、教案の順序はこうだ、 然科学の知識を念じて、社会の要求といつたようなものもかえりみる の中に包括されてその一部分的存在になつてしまつた。児童・生徒 と今の「メソドロギー」とは同一視することはできない。前者は後者 そしりをまぬがれ得ないだろう。戦前長く続いていた「理科教授法 理的に進められねばならない。目分量手加減で無駄を生じては後世の 心理といえば、解りよいようにというだけの関心しか持たず、 ح カリキュラム構成、 れからの理科設備は、つねに新しいメソドロギーの上に立つて合 理科の心理の面はことさら多忙をきわめておる。 たえずその基盤に立つて仕事を進めるとき、 学習指導法、 理科の本質と目標、理科教育史、 指導案はこうだと考えていたり、 特別教育活動、 先は長い。メソドロギーと 心理学的研究成果を取 評価、 今次の理 道は拓 理科の 理科の施 日夜自 てこ 心

ておるところの、小学校の教師よ、理科はおそるるに足らず、誰にで

育費の使途を誤まらせないであろう。もそれが羅針盤となつて設備の方向を誤まらせないであろう。尊い教

三、手近にある資材の最善活用

1

利なものが少なからず見あたるであろう。

一・シャーレとして役立たせた、光の実験もみかん箱を工夫してできたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている。フラスコばかりは、これにあたるものがどうしたことを覚えている特殊な道具を使用しなくとも、身のまわりにも科学者の使用している特殊な道具を使用しなくとも、身のまわりにも科学者の使用している特殊な道具を使用しなくとも、身のまわりにも科学者の使用している特殊な道具を使用しなくとも、身のまわりにある。

藤夫は、「凡そ実験用具は何も伝統的なビーカー・フラスコ・試験管のみに限漁村市町別に熱心に調査して早くリストを作つてみることが望ました。この国の経済の貧困性から言うのではない、理科を高所から身近い。この国の経済の貧困性から言うのではない、理科を高所から身近におろして、しかも理科学習と合理的生活実践との間のズレというか、におろして、しかも理科学習と合理的生活実践との間のズレというか、におろして、しかも理科学習と合理的生活実践との間のズレというか、生活学習の参考書に供されている今の理科教科書を標準として、そ生活学習の参考書に供されている今の理科教科書を標準として、そ

家である BLOUGH とBLACKWOOD 両人が小学校教師に向けて言つ dern Science Teaching(三版一九五一)はその中に、 鍋であろうとよいわけである。戦後よく読まれてるアメリカの Mo-学的能力や態度を身につけるに役立つものであれば、茶碗であろうと ないと確言する。要は、児童・生徒が自分らの問題解決に役立ち、科 ば、 あわするとか言つていたものであるが、今の新しい理科教育からすれ うておる。従来はこうしたありふれたものを代用品とか、何々で間に 近な、器具・材料がもつと活用されねばならないであろう。」(理数八号)とい ある。たとえば、滑車・斜面・ころのようなものである。……日常使つている身 べく大きな実際日常使われているような装置を実験に取り入れることが大切で わせてとすすめた。谷口孝光は最近、「小さな模型的実験装置よりも、なる ば、沈澱反応でも呈色反応でも自由に行い得る万能実験器具だとい 茶碗を試験管・蒸発皿・時計皿の代用として、冷間に行う実験であれ 乃至は実験学習の生活化の大きな見地から今後大いに研究努力すべきである。」 らない。日常家庭生活に利用している実際的な器物材料を実験室内に多数移入し わしやすいものはひかえ目にして、その金を顕微鏡のようなものに 立教育大学の WICKWARE もビーカーや試験管のように、子供がこ るというておる。戦後日本の理科教育指導に来ていたコネチカット州 しかも、洗滌が容易であり破損が少く、ひじように試験管の節約にもな (中等教育研究、松江昭一一)と言つた。なお、榊は、 丸い白底の湯飲み なければならない。之は単に経済的事由から云うのではない。理科学習の実際化 それらはノーマルな実験道具であつて代用の語を冠らせるに当ら 小学校理科の専門

ラスコ・ standing Science の第三巻 Learning Why で、サイエンス・コーナ 料がないからというて、あなたはヘンディキャップを感じてはいけな とは味わうべきことである。また、米国小学校理科教科書の Under 装置そのものに注意を引かせるのがほんとうらしい、と言つているこ は、 か金物店で求めることができるし、上の学校の理科室から借りられる ら持つてくることができる。子供たちが出し得ないものは、 もできるものである、皆さん自信をもつてかかれといつた意味のサゼ 題解決の必要に応じて作り出すところの一般雑用具や雑用品の如きも すでに出来上つてる実験用具が第一位ではなくて、そうしたものを問 品、第四に薬品類となつているが、新しい理科学習の立場からすれば、 えられるはずである。従来理科教育資材のグレイドとして、よく、第 よけいにかかるものはない。これ式のことは日本だつて容易にととの 糸・水準器・コンパスなどがそれであるが、どれをみてもそうお金の 乾電池●銅線●電気スイッチ・ガラス棒●ガラス管●ゴム管●壺やフ 二○種ばかりの道具をあげておる。すなわち、磁石・プリズム・小鏡 ーには、実験を行うために若干の道具を陳べなくてはならぬというて、 みいつた装置は無益よりもさらに悪い。問題をつかむよりは、むしろ、 い。子供たちは、あなたが必要とするものをほとんど何んでも家庭か に実験観察用具、第二に標本模型類、 ション(一―一二箇条)を引用しているが、その第八項で、 子供たちに作らせることもできます。小学校の理科では高価なこ 学校の庭で見つけられるし、学校の門番から得られるし、 寒暖計・鉄棒・植木鉢・窓ガラス・皿・廓大鏡・滑車や輪 第三に一般雑用具および雑用 小間物店 あるい 実験材

に新しい大物に力が入れられて、ここらの事情が逆転しないように警のが首位を占めなくてはなるまい。他校と競争したり自慢されるため

2

戒せねばならない。

して立派に種子の低温処理をやつているその利口さに学びたいもの 了解を得ておいて、 た消毒器を備えているであろうし、会社とか商店では冷蔵庫をおいて 題が解決される場合もあろう。果樹園や養蚕家のところには、 あろう。村には精米所とか精粉所があつて、その動力施設によつて問 消防の人たちに頼めば御手のものだから、わかりよく教えてくれるで 無関心でいて、模型的器械を購入して無理な学習をさせないがよい。 据えつけてあるポンプに連れて出かけたものである。今では、 子供を直接現場にぶつつけて、そこから学びとらせようとした。 のを強調して、標本・模型の如き介在物を通して学ばせるのではなく、 生徒の問題解決に役立たせたい。 が実現されつつあるが、 用させてもらうがよい。 大である。PTAの活動もあることであるから、所有者にあらかじめ あろう。こうした器具や設備が生徒の経験学習に寄与するところは多 いるところがあろう、 いの村にまで消火ボンプの一台や二台は持つているであろう。これに えば、ポンプの理を学ばせるには、生徒を学校の井戸とか村の井戸に 次に、 地域社会や民間にある設備なり資材をよく調査しておいて、 問題解決にどうしても必要欠くべからざる際に利 漁業組合ではバッテリーに充電していることで それらの人たちが、 この国でもあちらこちらでヤロビザチア農法 戦争中私たちはよく現場教育なるも 町や工場の冷蔵庫を利 すぐれ たと

活の器具材料や社会・民間の設備にそれをあわせたものでなくてはな

これを要するに、私の学校にはこれこれの理科設備があるという場

重要な理科設備に挙げられなければならぬ。

それらは直ちに学校プロパーの購入備品を指すのでなく、

家庭生

3

品はそうした寿命は長い。次に今次の戦争から、 代限りのものになりやすい。これに比すれば、理化学器械製作所の製 用されておるが、人がかわると、どうもむつかしくなる。つまり、 それが各自の考案になつたものであるから、当人のいる間は活発に使 理科実験に貢献するところが甚だ多かつた。この時代は別に「簡易実 て赴任した として終戦になつた。今や、見落されがちだつたこの手近にある器具 験器械時代」とでも呼ばれよう。簡易実験器械の欠点とするところは、 の工夫考案にかかる簡易実験器械製作が盛んになつて、設備不充分な からいわゆる「生徒実験時代」となる。 本模型時代」となり、つづいて「教師実験時代」に移り、大正の中頃 うした平面的なものにたよらず、立体的に理解させんとしてやつた「標 如きものを生徒にわかりよく説明しようとして、しきりに図表を描い)変遷をかえりみると、古く高師の卒業生たちが図表をたくさん巻い 理科教育が日本で始められてから今日にいたるまでの理科教育資材 日常生活用の器具材料とか社会の施設がようやく用いられよう (と聞いておる) いわば「図表時代」とでも称すべき時代を過ぎて、そ 時代、 つまり、自然科学の原理や法則の この頃からいよいよ教師各自 現場教育の提唱とと

> らないというのが、 私の強調したいところである。

料が、 夏休中の製作品の展覧会を見たおりに、スクラップが何冊かあつたが 書きこんで保存することが望ましい。 工場の見学記録の秀いでたものは、これに厚手の表紙を付し、 に整備されてくるであろう。また、生徒の継続観察の優れたものとか の書物をエネルギッシュに漁らない限り容易に出てこないところの資 新聞には科学に関する記事がひじように多くなつてきつつある。数冊 術を身につけてやることは大切である。 れを持つとともに、児童生徒自らもかような書物を作りあげる能力技 理しておけば、単行本に優るとも劣ることのない立派な参考書が次々 ルな写真や記事もよく出てくることである。これを切り抜いて貼付整 しば出くわす。また、一般書籍では見ることのできないようなロー 抜きをスクラップすることを奨める。以前の新聞とちがつて、今頃の の手によつて作らせることが望ましい。それには私は新聞雑誌の切り もきわめて望ましいことである。図書も購入するとともに、 理科の参考書も理科の教育資材の一つであるから、 数行にまとめて、 しかもわかりよく表現されておる場合にしば 人の書いた書物の購読にあとが 昨秋松江市内の中・小学校の このもの 他 番号を 面生徒 の充実

四 調和のとれた理科設備に

それは社会科に関するものであつた。

から、 現在では普通教室で理科学習ができるようにした方が実際的である 普通教室で理科学習を行う場合の教室内の設計の可能な計画を

これを他教科なみの前線にかり立て てやると ころに 意 味があるのだ が大体頭をそろえて進んでおるのに、理科だけがしんがりにあるから、 理科教育を振興しようとすれば、同時に他教科の教育振興を必要とす ろうとしても、道具教科が身についてこないとできかねる。 知るには時代感覚がなければならない。また「問題解決の諸活動」に 収集調査」というのがあるが、書物から資料を求める場合、書物が読 科だけに向けても、長い目でみればそれほどに効果があがるものでは 力を必要とする。他の教科をいいかげんにしておいて、馬車馬式に理 版二八、一一、八)ということである。算数をやるにしても読み書きの ず、三年になつてもcmやgなどの記号の読めぬものが多い(朝日島根 算にあるのに、三小学校を通じて、問題が読めるものは約半数に過ぎ 育の中心点が一、 ちがいのものがあつて、普通教室を理科一色で塗りつぶし、他教科の 受講者に提出してそのレポートを読んでみたのであるが、中には心得 立てなさい。」この種のものは文部省通信教育のテキストにも載つてい 根県の僻地、 ことをかえりみない書きぶりには、どうみても賛成できなかつた。 る研究課題である。筆者は右のように作つて、これを理科教材研究の 私は考える。 それだのに、特に理科教育をという意味は、 かつ、その内容が理解されないと駄目である。科学の発明発見を 単元学習一連の諸活動の中に、 図も文章も自由に書けなければなるまい。理科を本気にや 邑智郡君谷村の三つの小学校での調査によると、算数教 理科の設備を整備するに他教科がぎせいになるよう 問題の理解二、式の立て方三、計算のしかた四、 「問題を解決するための資料の 他のもろもろの教科 要するに 検

> 合致するわけである。 とは経済的理由のみならず、 連関はもとより、設備・教具に連絡融通性を持たしてほしい。 わけても保健や体育や家庭科担任の意見をも参考にして、 に必要なものがあるから、 な愚策はとらないでほしい。 この点は便利であろうが、中学校以上であると、よく他教科担任 小学校では、一般には全教科を一人の教師で担当しておられる 設備の多角形的な使用を考えてやつてほし 今日の新しい一般教育の本質と目標にも 理科設備で他教科の学習にも直接 学科相互 とのと

5 S

2

なりがちである。 この場合すべての児童生徒が 現実生活において充 分に伝染病から守られる状態 れないというようなことになりがちである。 る理科の学習が、えて、 を実現したときにいわれるものである。」と。これを要するに、学校におけ と注意とが必要であるかが科学的に解明されても、それが実際生活において行わ ると、よく嚙まずにかきこんでいる。通信教育用テキスト「理科教育 つて確めた生徒が、普通教室にもどつて弁当を開いているところをみ たことはいたるところで見出されよう。理科室で消化の理を実験によ かげんにお湯の中に入れる。」(理教一三号)というのである。これに類し 掃除するに要する三%石けん水をこしらえるところをみてると、粉石けんをい (一〇二頁)にいうてる。「たとえば伝染病の予防のためにはどのような方法 「教室内では幾%の溶液でも作り得る子供が、一度教室を外に出て、窓ガラスを 東福寺篤が理科教育座談会で言っていたことであるが、 理科が子供の生活から遊離して、 教室内だけの理科、 理科学習の効果があるというのは 理科の時間だけの理科 再び高所にあげら

単に教室だけのものでなくて学校の隅々にまでゆきわたつておらなけ ともそのことにあずかつて力があるのだが、 常生活に使われている手近かな器具・材料を活発に学習に取入れるこ 問わず科学的行動実践ができるように案配されなければならない。 の充実にあたつては、 いだろう。 ねらつて、誌名も「学校の科学」に改めたことを覚えてる人はまだ多 だ有坂勝久が、教室だけのせまい科学でなくて学校全般の科学教育を た理科教育研究会の中絶に伴い、その機関誌「理科教育」を引きつい ればうそである。 二重生活が行われがちになつてはならない。そこで、 林博太郎を中心(会長)として大正七年より発足し 学習したことが、つねに身について、 理科の教育なり設備は、 時所位を 理科設備 日

供が、 問題として彼らにとり上げられ、彼らが調査研究し、 科との関連も一そう密になつてこよう。こうした全体的な設備も、 ない設備なのである。こうして、 るだけの設備がほしい。寒暖計も所々にかけたい、体重計や身長計も 固で気のきいた設備をしたい。掃除に使う散水用具を整えたい。 力・態度の長養を念とするからには、つとめて、児童・生徒の必須な しい。こうしたことも、 おきたい。換気窓の開閉がスムースに行くようにしたい。 が終つたあとで手足を、 すべての学校で、 整備することは望ましいであろう。これを要するに、すべての子 学校にいる間は、 便所には、 少くとも手だけでもきれいに洗つて帰えられ いつどこであろうと、彼ら相応に合理的な生 今の新しい理科教育では見のがすことのでき いつもきれいな手洗水をたたえ得る堅 設備が広範にわたるにつれて、 立案計画した上 窓かけもほ 他教 掃除 能

なり設備を充実してゆきたいものである。活ができ得るように、学校が科学的行動実践の場になるように、

施設

3

ところ、やがて報告に接した。すなわち、 のか、これを分類してみられるが望ましいと考えて、 められない。」と。もつとも、この学校では理科室が近く完成されるの ので、おく場所がなくて、持ち寄つた備品が山積されていて、計画通り学習が准 の通信教育のレポートにとんなのがあつた。「三つの中学校が合併された が、案外こうした方面に手ぬかりはあるまいか。Y町中学校の某先生 は、 反対に手足をもぎとられて胴体だけになつているものもあろう。 必ずあるはずである。また、主体を失つて部分品のみになつていたり、 理法の発見とか知識の体系を平易に授けることをもつて、こよなき使 で、そこに移して整理されるはずであつたが、どのような備品 した環境整備に改めてほしい。お互はよく理科の環境整備というてる るが故に戸棚にしまいこんでありはしないだろうか。こうしたものは きたはずであるが、どうにもならぬ(?)ようなものが、学校備品な 命としていた旧施設なり設備なり教具などが、どこの学校でも多少は 一日も早く正常な手続をふんで廃棄処分して、新しい理科教育を反映 理科はすなわち自然科学そのものであるとの本質観の下に、 文部省の実験器具の修理講習会もあつて、再起できるものも出て 受講者に願つた 自然の 先頃

第一類 物理学に関係した教具

第三類 博物学に関係した教具第二類 化学に関係した教具

天文・地質・鉱物に関係した教具

1

第五類 工作道具・図表・掛図

に分類してあり、 なお各類でとに次のようにくわしく調べられ た

-			
	連	原ア理キ	品
· }	通	実験 器	
. }	管	器の	名
}	Ξ		規
} *	管		格
	五	_	A
	_	_	В
	I =	I =	必要とする単元

В

学校に渡されてよいものが相当あるはずである。ここでも備品なるが きかえられてゆくことが望まれる。 あつてはならない。 故に、譲渡手続の煩をきらつて、いつまでも死蔵されるようなことが か。師範が学芸学部となり教育学部となつたようなところでは、附属 級学校に、逆に下級から上級学校へ譲渡してよいものがありはしない ムの場合にかたよりを示すのは当然で、よいことに気付かれたと思う。 べられてある。古い教科カリキュラム用の設備が今の生活カリキュラ いであろうか。それは、六三三四の学制改革に伴い、上級学校から下 なお、こうして分類整理して行くうちには、次のようなことも起らな 底として配列してみますと 単元によつてかたよつたところもあります。」 と述 いますが、全くよせ集めの観が致します。実際、よせ集めですから、単元を基 は現在ある設備数だという。また、 右のうち、一は第一学年、三は単元水と生活、Aは望ましい設備数、 次項で述べる連続性ある設備体系の適所適所にお 「御覧頂くとよく御判りのこと」思

五、 連続性に交流性のある設備を

> 形が放射相称形である真のアカシアとはちがうのだからニセアカシア 物に名札が立てられていたものである。名前を子供に知らせるのはよ る。それはやはりアカシアで差しつかえなかつたことである。 にしなければいけないといわれて、そうせざるを得なかつたことがあ はその名で扱つてよいと考えるのだが、植物分類学者の方では、花の あげられたのである。普通誰もアカシアと呼んでいるので、小学校で 花冠)はミツバチの蜜源でもあつて、アカシアの蜜というて人々に 鮮全道ニセアカシアの樹が植つてよく繁つておる。この花へ白い蝶形 こんな経験をもつている。お存じの方もあろうが、咸鏡道を除けば朝 科名や学名にいわゆる実感が伴つてきて有意義なことではある。私は で書きこむ必要はなかろう。これがせめて高等学校あたりであると、 いことだが、小学校の子供にまで科名や亜種名を、 いしやくしていた。そこで、この木が小学校の理科の教材として取り 今ではほとんど見受けられないようであるが、以前はよく学校の植 往々にして学名ま

明をみても、高級の参考書のそのままが書きらつされていたりすると 右様のことにならぬよう警戒を要する。そこで、 ひどく困まらせたり、うんざりさせておることもある。設備の整備が 小学校でやつてよいようなことを中学校で課せられて、 を無視して、高等学校でやるべきことが中学校で教えられていたり、 とがある。授業参観でしばしば気づくことだが、 か角閃安山岩など式のラベルがつけてあることがある。また掛図の説 学校の標本戸棚をみると、小・中・高校無差別に、黒雲母花崗岩と 小学校の教師は、今 思考作用発達の段階 自分を子供を

やつているか、高等学校の教師は大学では何をやつているのか、少く備を要するのか、同様に中学校の教師は高校生徒はどのようなことをの子供たちが中学校に入るとどのような理科を学習し、どのような設

理科あるいは生物教科書(下級高校あるいは十学年で使つてる種類)とも教科書ぐらいは読み、教室なりとも見せてもらつて連絡をつけてとも教科書ぐらいは読み、教室なりとも見せてもらつて連絡をつけておいてもらつたら、右様の誤りはそう出てこないであろう。先に紹介あとで、あなたは教える児童の学習レベルにある基礎的理科教科書のあとで、あなたは教える児童の学習レベルにある基礎的理科教科書のあとで、あなたは教える児童の学習レベルにある基礎的理科教科書のあとで、あなたは教える児童の学習レベルにある基礎的理科教科書のあると、方に紹介を中でしているのが、少く

のあるものを求めて読みなさいとある。よいことである。

は別として、小中校だけは近所に隣りあつていることでもあるから、格景、験装置などなど購入してくれたが、私たちはその使方がわからなんで困つているというようなことを講習会で耳にした。もつともななんで困つているというようなことを講習会で耳にした。もつともなってあるが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画をあが、ここに小・中・高の三校の関係者が寄り集つて互にその計画を書いておる。これから、高校に関として、小中校だけは近所に隣りあつていることでもあるから、

に応じて無理や無駄のないように計らいたいものである。ぜひとも設備案を持ちよつてよく検討の上で、子供の要求や思考能力

2

今次大戦中、朝鮮咸鏡北道知事大野謙一は理科教育の向上発展をめら次大戦中、朝鮮咸鏡北道知事大野謙一は理科教育の向上発展をめらない。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学)という。京都技術科学館でもすでにこの試みが実施され、目下大学、という。中学校と小学校が接近して建つているようなニュース三十分に対象に対象に対象にある。

ろう。
をで整えておいて、必要なときに、各学校はそれを借りればよいであけの標本の如きものは、各学校がめいめい購入するよりは、どこか一はの標本の如きものは、各学校がめいめい購入するよりは、どこか一変値の年次計画ができてくると、その設備の使用頻度を忘れずに調設備の年次計画ができてくると、その設備の使用頻度を忘れずに調

生徒が問題をみつけて自主的に解決してゆくのであるが、どんな設備教科書の問題・教師の問題を学習するのでなくて、どこまでも児童・

利用価値が大であろう。従来との種の試みあるを絶えて耳にしない。と殺学校ではこうしためんどうをいとわないように願いたいものい。上級学校ではこうしためんどうをいとわないように願いたいものい。上級学校ではこうしためんどうをいとわないように願いたいものい。上級学校ではこうしためんどうをいとわないように願いたいものい。上級学校ではこうしためんどうをいとわないように願いたいものい。上級学校ではこうしためんどうをいとわないように願いたいものい。上級学校ではこうしためんどうをいとわないように願いたいものい。上級学校ではこうしためんどうをいとわないように願いたいものがある。そこで望まれるのは、各学校で理科設備年鑑とでもいつたよから借りるなり、子供をそこに連れてゆくなりしてお世話になるがよから借りるない。との学校ではこうしためんどうをいまあろう。そういうものまで一次要るか予測しがたいことが出てくるであろう。そういうものまで一次要るか予測しがたいことが出てくるであろう。そういうものまで一次をあるか予測しがたいことが出てくるであろう。そういうものまで一次を

、理科設備は若返る

は購入する。しかし、それは完成品とかセット式のものよりもそれらの題を背景にしてしつらえられてこなければならない。つまり、アカ命題を背景にしてしつらえられてこなければならない。つまり、アカニを受立たせたい。それとともに、社会や民間の施設なり資材を活用しない。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものたい。家庭にも民間にも社会にもないもので、どうしても必要なものに、理科教育振興に以上述べい。

のためになる設備を念願し、 設備は、正しい理科教育の本質観を基盤として、すべての児童・生 の如きものを出しあうことが大いに望ましい。要するに、今後の理 くゆきとどくように計画し、)一にも二にも生活学習(単元学習)に 無駄を省きかつ設備 を最 善 活 用するために、近辺の学校が設備年鑑 なり教具は、それらが役立つ学校に譲渡すべきであろう。八、 急に処分してほしい。学制改革によつて手足まといになつている設備 陳代謝してほしい。学校備品の名前にとらわれ、破損品を証拠物件と していつまでも戸棚にかこつておくはよくない。正しい手続をして早 設備の一環を受持つてほしい。七、旧設備なり教具は、思いきつて新 さらに、小・中・高校の三者がよく協議して連続性のある系統立つた る。中学校であると、少くとも保健とか体育とか家庭科あたりと、 の共用品も可なり多いことであるから、互によく連絡をとる必要があ の両面にわたる設備でなくてはならないだろう。五、設備は他教科と と合理的生活なんて、てんで問題にされなくなる。そこで教室と学校 くに連絡して設備の無駄をも省きたい。 とどめられると、そこでは合理的な生活ができようが、一歩外に出 であると考える。四、教室だけの設備だけでは駄目、設備が教室内に におくれているので、他教科なみに頭をそろえさせるための理科設備 三、他の教科を放つておいて理科だけの設備を整えたりとも、それで \checkmark は振興の目的は達せられない。諸教科併進のところ、 を必要に応じて生徒が作り上げ、 かくて、学校の設備のリストには右三者が揃わなければならない。 (多 額の教育費がすべての子供に均 組立てられる素材の調整とそ望まし 六、以上は横の連絡であるが 理科だけが格段 設備の

が日毎の生活を一そう合理的に進めておる、進めようとして努力して ている(理教一11号)という。それともに、教師自身は、さらに、おの に富山市北端の浜黒崎小学校ではその地に自然博物園を作つて活用し よく究めて、子供の学習に十二分に役立たせなくてはなるまい。すで な理科教育資材のあることを忘れないで、これが構造と作用を一そう れる。それとともにお互の手近には「自然」という広大無辺・無尽蔵 はならない。そして小・中・高校相互に設備の交流性が大いに要望さ

さわしいセンスを学校全体の上に反映するものに仕上げてゆかなくて

れるであろう。 いるところのよきお手本であつてほしい。そこに最も優れた設備は生